

GAZETA DE MADRID

DEL SABADO 23 DE SETIEMBRE DE 1809.

HUNGRIA.

Pest 6 de agosto.

Ayer á las dos de la tarde se prendió en la calle de S. Leopoldo un fuego tan voraz y violento, que al cabo de media hora las casas mas próximas, el pasadizo del claustro, el techo y el campanario del edificio de las señoritas inglesas ardian de una manera espantosa. Las campanas se derrieron. — Solo al cabo de cinco horas pudo atajarse la propagacion del fuego. Siendo imposible acudir á la torre, se vino á tierra con un estruendo horroroso, que amedrentó los ánimos aun de los mas serenos y esforzados habitantes.

AUSTRIA.

Lintz 28 de agosto.

De 30 años á esta parte no se ha visto una cosecha tan abundante como la de este año en Hungría y demas provincias de la monarquía austriaca. S. M. el Emperador de los franceses ha renovado al tiempo de la recoleccion la orden, que ya tenia dada, de remover todos los obstáculos que pudiesen atrasar estas faenas importantes.

Ya no hai tropas austriacas en la Galitzia. Las tropas rusas que van á salir de aquella provincia para ir á Moldavia, pondrán á los polacos en posesion de todos los puestos que ellas ocupan ahora.

Todas las principales oficinas y administraciones que el gobierno austriaco tenia en Viena estan ahora establecidas en lo interior de Hungría; pero las malas aguas, el ardor de la estacion y la insalubridad del clima han acabado con la salud y con la vida de muchos empleados.

Se asegura haberse suspendido hasta nueva orden la organizacion de la nueva academia militar, llamada *Ludoviciana de*

Vaitzen (Hungría), de que se habló tanto en el invierno pasado. Si durante la paz se trata seriamente de este establecimiento, seria de desear que se organizase sobre otro plan distinto del que se habia adoptado. En este caso, si los magnates y otros sugetos acaudalados de Hungría contribuyen con las sumas tan considerables que prometieron en la subscripcion, esta escuela llegará á ser con el tiempo una de las mas célebres de Europa.

La academia llamada de los ingenieros de Viena prospera considerablemente, porque no ha padecido nada con la presencia de las tropas francesas, como tampoco ninguno de los establecimientos de instruccion pública, á los que el gobierno francés dispensa una proteccion especial.

El archiduque Carlos no ha ido á Comorn, como se ha dicho en algunos papeles públicos. Está mui embrollado con la corte, y vive retirado y casi obscurecido en la ciudad de Teschen. Su tio el duque Alberto de Saxonia-Teschen parece que tiene el disgusto de sufrir igual desgracia de la corte. El archiduque Fernando, mui favorecido de S. M. la Emperatriz su hermana, es quien disfruta hoy del mayor aprecio; y el general Bellegarde es el que mas influye en la direccion y manejo de los asuntos militares.

Viena 29 de agosto.

Todavía permanece aqui el señor Denon, individuo del instituto imperial de Francia.

El intendente general ha enviado á los paises conquistados por las armas francesas á los ordenadores siguientes: Dintrans á Lintz para el Austria superior y el pais de Salzburgo; Bourdau á Gratz para la Sciria; Dorcés á Klagenfurt para la Carintia; Depyat á Trieste para Trieste, el Friul, la Carniola y el territorio de Goriza; y al se-

ñor Cayrol á Presburgo para la parte de Hungría, ocupada por los franceses. A todos estos ordenadores estan subordinados todos los comisarios de guerra empleados en el distrito de su jurisdiccion. El ordenador Dervillé tiene á su cargo mucho tiempo hace la policia de esta provincia de Viena.

A consecuencia del decreto imperial de 9 del corriente, se ha hecho en las provincias austriacas conquistadas una requisicion de 6000 caballos para la remonta de la artilleria, de los equipages militares, de los carabineros, coraceros, dragones y de la caballeria ligera. Casi todo el peso de esta requisicion recae principalmente sobre la Hungría y la Stiria; bien que el importe de los caballos se descontará en pago del segundo quarto de la contribucion de guerra.

Estos dias pasados ha mandado S. M. el Emperador de Austria comprar en esta ciudad una porcion de piedras preciosas por valor de mas de un millon de florines; y generalmente se cree que servirán para los regalos de estilo al tiempo de firmarse la paz.

Acaban de llegar dos correos de Petersburgo.

Del 2 de setiembre. Se asegura que ha habido muchas mutaciones en el ejército austriaco. El general Radezki, que sirvió en Italia á las órdenes del general Melas, ha sido nombrado quartelmaestre general en lugar del general Wimpfen. El Emperador Francisco es generalísimo, y tiene á sus órdenes un consejo de guerra secreto compuesto de las personas siguientes: el archiduque Juan, vice-generalísimo: Bellegarde, general *ad latus*: Juan de Lichtenstein y Buka. Los nueve cuerpos de ejército han quedado reducidos á cinco, en esta forma: el 1.º, que mandaba Bellegarde, á las órdenes de Fresnel: el 2.º, que estaba al mando de Kollowrath, lo manda ahora Hohenzollern: el 3.º, que mandaba Hohenzollern, á las órdenes de Klenau: el 4.º, que estaba al mando de Rosemberg, queda disuelto: el 5.º, que mandaba el archiduque Luis, tiene ahora por comandante á Reus: el 6.º permanece á las órdenes de Hiller: el 7.º, que mandaba el archiduque Fernando, y el 8.º y 9.º, á las órdenes del archiduque Juan, se han disuelto.

El príncipe de Rosemberg es gobernador de Olmutz: Frohn ha sucedido á Froelich en el mando de aquella plaza. El ar-

chiduque Fernando, y á sus órdenes el general Kienmayer, mandan el nuevo ejército de Bohemia, que se compone de los cuerpos de los generales Amendé y Radivojevitz, con la milicia y la nueva conscripcion.

El conde Benehtold, sujeto conocido por su acendrada beneficencia, acaba de ser víctima de su humanidad. Hia hecho de su palacio, situado en Moravia, un hospital para heridos, á quienes él mismo asistia con todo el esmero posible: una fiebre nerviosa que contraxo en medio de estas ocupaciones ha acabado con su vida. Hia viajado 13 años por Europa, y quatro por Asia y Africa, con el solo objeto de aprender á conocer las diversas causas de la miseria humana. Al volver á su patria fundó la sociedad de humanidad y otros varios establecimientos de beneficencia. Si hubiese sido ingles como Howard su nombre seria mas célebre.

Los franceses respetan de tal modo los monumentos de la estatua ecuestre erigida en Viena en honor de Josef II, que hai perennemente una centinela de guardia con otra de nuestra milicia nacional.

GRAN DUCADO DE VARSOVIA.

Varsovia 21 de agosto.

En virtud de una orden del dia, su fecha en Cracovia á 2 del corriente, todas las casas de posta del ducado de Varsovia y de la Gallitzia estan libres y exentas de la carga de alojamiento de tropas.

La funcion que hubo en Cracovia el dia de S. Napoleon fue mui lucida. El conde Estanislao Potocki, presidente del consejo de Estado, dió una comida mui expiéndida, y, entre otros, hubo dos brindis notables, concebidos en los términos siguientes: 1.º „Viva el Emperador de los franceses y Rei de Italia, nuestro magnánimo libertador, uno de los varones mas eminentes que ha visto el mundo, el ornamento de nuestro siglo, y el asunto de eterna admiracion para las edades venideras!!!” — 2.º „Viva nuestro buen Rei y nuestro Duque: este precioso fiador de la amistad del Emperador hácia nuestra nacion!”

Las insignias de la orden militar polaca serán una cruz, que será de oro y esmaltada de negro para la primera clase; simplemente de oro para la segunda, y de pla-

ta para la tercera: la leyenda será *Virtutis militari*, y en el centro la cifra *Estanislao augusto, Rei de Polonia*, porque fue el fundador de esta orden: en el reverso se pondrá el águila de Polonia: la cinta será azul y negra, y tendrá cerca de dos pulgadas de ancho.

GRAN BRETAÑA.

Londres 18 de agosto.

Sir Juan Sinclair, presidente de la sociedad de agricultura en Londres, había enviado á su hijo á viajar por Alemania poco tiempo antes que comenzasen las hostilidades entre Francia y Austria. Este jóven llevaba encargo particular de adquirir quantas noticias pudiese sobre el estado de la agricultura en Austria; y hallándose en los pueblos que ocupaban las tropas francesas, creyó no deber salir de allí, ya porque no se le tuviese por sospechoso si huía, ó bien porque se persuadió que la inocencia de sus ocupaciones bastaría para justificar su permanencia en Austria. Sin embargo, poco tiempo despues fue preso y conducido al quartel general de Bonaparte. Preguntándole el Emperador por su patria, nombre, y los motivos que había tenido para viajar por el Austria: „Soi ingles, respondió el jóven; mi nombre es Sinclair, hijo del caballero baron de este nombre, presidente de la sociedad de agricultura. El único objeto de mi viaje ha sido recoger varias noticias sobre el estado de la agricultura en el continente, que pueden ser útiles á mi pais.“ Bonaparte le dixo: „El nombre de vuestro padre es mui conocido en Francia; y si podeis atestiguar la verdad de lo que acabais de decirme, os daré libertad y la escolra necesaria para que podais volver con toda seguridad á vuestro pais, porque es un deber mio, y tengo suma complacencia en proteger y fomentar las artes en todos los países.“ Habiendo manifestado Sinclair las cartas de su padre, y probado la verdad de quanto había dicho, Bonaparte mandó que se le diesen inmediatamente los pasaportes necesarios para volverse á Inglaterra.

IMPERIO FRANCÉS.

Paris 9 de setiembre.

En la tarde de 1.º del corriente volvió S. M. el Emperador al palacio de Schoen-

brunn, despues de haber pasado revista á varios cuerpos de su ejército grande.

Es mui numeroso el concurso que hai en el teatro de Schoenbrunn; á todas las representaciones asisten de 60 á 80 señoras de la primera nobleza de Viena.

Varios oficiales de la guardia imperial que regresan de aquella capital á Paris, han pasado ya el 4 del corriente por Nanci.

En un periódico de Châlons-sur-Marne del 26 de agosto próximo pasado se ha publicado que una muger de 24 años de edad, y que desde los 14 padecía de mal caduco ú epilepsia lo menos una vez en cada semana, y con una violencia terrible, ha logrado curarse radicalmente en aquel pueblo, solo con haber ido á pasar las noches durante tres meses consecutivos en un establo de vacas.

ESPAÑA.

Madrid de 22 setiembre.

El REI se ha servido expedir el real decreto siguiente:

Extracto de las minutas de la secretaría de Estado.

En nuestro palacio de Madrid á 31 de agosto de 1809.

Don Josef Napoleon por la gracia de Dios y por la constitucion del estado, REI de las Españas y de las Indias.

„Atendidas las repetidas instancias que nos ha hecho D. Josef de Espinosa por su quebranto de salud para que le eximamos del cargo de director del depósito hidrográfico establecido en esta corte, visto el informe de nuestro ministro de Marina, hemos decretado y decretamos lo siguiente:

ARTICULO I. Eximimos á D. Josef de Espinosa del cargo de director del depósito hidrográfico en esta villa de Madrid.

ART. II. Conferimos por via de comision el expresado cargo de director del depósito hidrográfico á D. Josef de Lanz, sin perjuicio de las ocupaciones de su destino fijo en el ministerio de lo Interior.

ART. III. D. Josef de Lanz, durante su comision, gozará por el depósito hidrográfico 180 reales al año, que se le han de rebaxar de su consignacion en el ministerio de lo Interior.

ART. IV. Nuestros ministros de Marina y lo Interior quedan encargados del cumplimiento del presente decreto, cada uno en la parte que le corresponde. = Fin

mado: YO EL REI. = Por S. M. su ministro secretario de Estado Mariano Luis de Urquijo."

POLITICA:

Continúa el discurso anterior.

Quando la aparicion de los ingleses en el Escalda da ocasion á que la Francia les revele el secreto de sus fuerzas inmensas, de los recursos y medios reales que posee el gobierno para rechazar qualquiera agresion: quando los departamentos todos del imperio dan un exemplo illustre de patriotismo y de amor á su Soberano, y compiten entre sí en levantar, armar y equipar á porfia numerosos cuerpos de guardias nacionales, escogidas: en este mismo momento el Emperador Napoleon recibe en Viena la agradable nueva de haber sido rechazado en las costas de Nápoles un cuerpo de tropas enemigas, y de haber abandonado los ingleses las islas de Ischia y Prócida, situadas en el golfo de Nápoles, puntos de suma importancia y casi inexpugnables, y que estando, como lo estan ya, ocupados por las tropas francesas y napolitanas, aseguran la navegacion y el comercio marítimo de la capital de aquel reino, y facilitan un desembarco en las costas de la isla de Sicilia.

Algunos dias antes tambien de principiarse las negociaciones de Altembourg el Emperador tiene la satisfaccion de saber que las águilas francesas, guiadas por su augusto hermano, han alcanzado nuevos triunfos y victorias importantes en España. Los militares instruidos no pueden menos de reconocer en esta corta campaña aquella rapidex de combinaciones y aquella prontitud de resolucion, que prescribiendo movimientos y maniobras hábiles y atrevidas, han defendido y salvado la capital amenazada; destruido el centro de las fuerzas combinadas inglesas, portuguesas y españolas en la memorable jornada de Talavera, destrozado en Almonacid la derecha del ejército enemigo; y precisándole por todas partes á huir, dexando abandonados sus hospitales, sus heridos, su artillería y sus bagages.

Si á lo dicho se agrega la íntima amistad y alianza con la Rusia, todo concurre á hacer que la Francia se presente á la Austria en las negociaciones de Altembourg

baxo un aspecto el mas formidable. Asi es que el negociador frances necesariamente ha de dar la lei en las conferencias: el Emperador de Austria lo deberá todo á la generosidad del vencedor, y los sacrificios que haga serán proporcionados á los derechos incontestables de la Francia, y á lo que exigen la seguridad y la tranquilidad futuras de esta potencia.

En vista pues de este quadro verdadero de la situacion respectiva de la Francia y del Austria, nada hai que pueda hacer sospechar un nuevo rompimiento entre estas dos naciones; al contrario, todo anuncia una próxima pacificacion, y que esta ha de ser ventajosa á la Francia y á sus aliados, y efecto de grandes pérdidas y cesiones por parte del Austria.

Ahora bien: los españoles que tanto habian exágerado el poder de esta potencia y las soñadas victorias de sus ejércitos, ¿qué dirán quando lo vean hacer una paz, y una paz á costa de grandes sacrificios? ¿Podrán ya por ventura para empeñar á los pueblos en la guerra, lisonjearles con que una gran parte de las fuerzas del Emperador Napoleon estarán ocupadas y entretenidas en países remotos? Si la suerte de España dependia, como han dicho, de la lucha suscitada entre Francia y Austria, concluida esta á favor de la primera, ¿será prudente empeñarnos nosotros mas y mas en la nuestra? ¿Queremos acaso ver por una necia obstinacion oprimida nuestra patria con nuevos ejércitos, assoladas nuestras poblaciones, talados nuestros campos, y aniquiladas todas las fortunas públicas y particulares? Pues en verdad que estos males y otros muchos nos esperan, si insistimos en nuestra tenacidad y resistencia contra las armas francesas. Si un ejército combinado de 130000 hombres, que es el esfuerzo mayor que han podido hacer nuestras provincias, ha sido batido por 40000 franceses, y en posiciones ventajosas, ¿qué podrá hacer ahora contra 90000 dispuestos de manera que pueden auxiliarse fácilmente unos á otros? ¿Y qué podremos hacer si el Emperador, viendo nuestra loca tenacidad, envia, como es probable, mayores fuerzas para castigarla? (*Se concluirá.*)

En la gazeta de ayer pág. 1173, columna segunda, línea última, donde dice *Don Manuel Fraquie*, léase *D. Manuel Fraquie*.